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review ФОНД СКОЛКОВО

Одним из первых исследовательских 
проектов Сколтеха может стать созда-
ние центра персонализированной ме-
дицины, основанной на анализе геном-
ных данных. Профессор физики, меди-
цинских наук и технологий МТИ ЛЕОНИД 
МИРНЫЙ (на фото слева) и заместитель 
директора по науке Института проблем 
передачи информации РАН МИХАИЛ 
ГЕЛЬФАНД рассказали ОЛЬГЕ ХВОСТУ-
НОВОЙ, как они надеются создать но-
вые программы дифференциальной 
диагностики.

— Вы планируете подавать заявку 
на грант по созданию исследователь-
ского центра в рамках Сколтеха. В чем 
суть вашего проекта?
Л. М.: Это будет центр по клинической 
и функциональной геномике в рамках 
биомедицинского направления Сколте-
ха. Идея нашего проекта возникла из то-
го, что за последние десять лет биология 
очень сильно изменилась. Из науки, ис-
следовавшей единовременно один ген 
или один фермент, она превратилась в на-
уку, в которой при помощи технологий 
можно измерять активность сразу всех 
30 тыс. генов.

Поскольку в биологии теперь собирает-
ся огромное количество данных, возника-
ет проблема, как эти данные анализиро-
вать, какие вопросы — фундаментальные 
и клинические — можно решать на их ос-
нове. Поэтому основной задачей центра 
на ранних стадиях будет как раз анализ ге-
номных данных, уже полученных и дос-
тупных сегодня. С одной стороны, мы бу-
дем опираться на исторически сильную 
российскую физическую школу, на экс-
пертизу Михаила Гельфанда и сотрудни-
ков его лаборатории, а также на интеллек-
туальный потенциал студентов факульте-
та биоинженерии и биоинформатики 
МГУ. С другой стороны, для анализа мы 
 будем использовать геномные данные, 
 которых в Бостоне производится больше, 
в чем в любом другом городе мира.
— Как вы планируете построить работу?
М. Г.: По состоянию на сегодня это будет 
консорциум из нескольких лабораторий. 
Пока это МТИ и несколько российских ла-
бораторий: наша лаборатория, лаборато-
рия эволюционной геномики на факуль-
тете биоинженерии и биоинформатики 
МГУ и еще одна лаборатория в Институте 
молекулярной генетики РАН. Впоследс-

твии планируется, что в центре будут 
участвовать по шесть лабораторий с каж-
дой стороны. Первые годы, пока в Скол-
ково будет идти строительство инфра-
структуры, все центры будут работать, 
по сути, виртуально, а потом постепенно 
придется наращивать там физическое 
присутствие.
Л. М.: Мы сфокусируемся на четырех тех-
нологиях из Бостона, не обязательно толь-
ко из МТИ, которые со временем будут ре-
конструированы в Сколково. Две из них — 
по клинической геномике, еще две — бо-
лее фундаментальные.
— Что вы будете разрабатывать в рам-
ках клинических направлений?
Л. М.: В широком смысле мы будем раз-
вивать персонализированную медицину. 
Например, персонализированное лечение 
рака. Основным инновационным резуль-
татом работы центра будут новые програм-
мы для дифференциальной диагностики 
и для принятия медицинских решений 
на основе геномной информации.
— На какой размер гранта вы рассчи-
тываете?
Л. М.: Гранты варьируются от $3 млн до 
$12 млн в год на центр. Мы ожидаем, что 
у нас будет $6 млн. Получается, по $500 тыс. 
на лабораторию в год. Это стандартный раз-
мер гранта, который выдается Националь-
ным институтом здравоохранения в США.
— Вы планируете переехать в Сколково?
Л. М.: Полностью переезжать не планиру-
ем, но приезжать время от времени будем. 
Будем производить обмен студентами.
М. Г.: Я лично переезжать тоже не наме-
рен, но некоторые молодые специалисты 
из моей лаборатории вполне могут.

— А преподавать в Сколтехе вы будете?
Л. М.: Это сейчас обсуждается. Центр, кото-
рый мы планируем создать, имеет доволь-
но сильную образовательную часть. У нас 
достаточно ресурсов, чтобы создать в Скол-
техе докторскую программу по биоинфор-
матике и геномике.
— Вы будете получать зарплату в Скол-
ково?
Л. М.: Нет, я не сотрудник Сколтеха и ни-
когда им не буду. Это принципиальный 
договор между МТИ и Сколтехом. Профес-
сорам МТИ платит только МТИ. Моя зар-
плата не изменится ни на цент, если я буду 
преподавать в Сколтехе.
М. Г.: Принципиальный момент заключа-
ется в том, что благодаря российскому за-
конодательству московский профессор, 
в отличие от американского, может при 
желании с любого гранта выписать себе 
в качестве зарплаты любую сумму.
Л. М.: Да, и для МТИ это большой вызов — 
найти правильных партнеров в России, 
которые бы тратили деньги на науку, 
а не клали их в карман.
— А что тогда дает Сколтех МТИ?
Л. М.: С одной стороны, это возможность 
расширить спектр исследований, познако-
миться с новыми людьми. С другой — это 
финансовая поддержка науки внутри МТИ. 
В США университеты ничего не платят за 
научную работу. Поэтому каждый профес-
сор — это такой охотник, который сам охо-
тится за грантами. Наконец, самое инте-
ресное — это возможность открыть новый 
университет. МТИ сейчас создает новый 
университет в Сингапуре, у него есть сов-
местные программы с другими странами. 
Университет в России — почему бы и нет?

«Главный вызов для МТИ — 
найти правильных партнеров 
в России» Лучше тратить деньги на 

Сколтех, чем на РАН, объяс-
няет заведующий лаборато-
риями Института молекуляр-
ной генетики РАН и Института 
биологии гена РАН профессор 
Университета Ратгерса (США) 
КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ.

— Недавно вы стали одним 
из первых faculty fellows 
(ближайший русский ана-
лог — проректор) будуще-
го университета Сколтех, 
в чем будем заключаться 
 ваша работа?
— Задача faculty fellows — 
 способствовать организации 
процесса научной работы и об-
разования на стадии запускa 
уни верситета. Пока в Сколтехе 
работает в основном команда 
запускающих управленцев. 
Есть, конечно, большая науч-
ная команда со стороны МТИ, 
но уже скоро придется решать 
такие важные вопросы, как, 
например, организация и про-
ведение независимой экспер-
тизы, создание образователь-
ных программ, подбор препо-
давательского состава и разра-
ботка конкретных тем, кото-
рые Сколтех будет развивать 
в рамках основных направле-
ний — биомедицины, ИТ, кос-
моса и т. п.

Полностью отдавать реше-
ние этих вопросов МТИ нельзя: 
речь идет об интересах нашей 
страны, а четкого понимания 
процессов, происходящих 
здесь, у них нет. Причем важны 
не теоретические представле-
ния, а практический опыт на-
учной и образовательной рабо-
ты в России. Недавно выбран-
ные faculty fellows Сколтеха бу-
дут заниматься этими вопроса-
ми вместе с администрацией 
Сколтеха, МТИ и внешними эк-
спертами, которые будут пред-
ложены МТИ. Также мы вместе 
будем отбирать первых студен-
тов. В сентябре 20 магистров 
приступят к обучению в уни-
верситете.
— Основным языком 
 Сколтеха будет английский. 
Это отсекает значительную 

часть потенциальных сту-
дентов и преподавателей. 
Вам не кажется это неспра-
ведливым?
— Знание английского языка 
уже давно элементарная необ-
ходимость, тем более что это 
международный язык естест-
венных наук. Язык всегда мож-
но выучить, это решаемый воп-
рос. У МТИ есть программы 
с университетами в Абу-Даби 
и Сингапуре, где обучение так-
же проводится только на анг-
лийском. И эти программы 
идут успешно. Набрать 20 хоро-
ших студентов из России с при-
личным знанием английского 
языка не проблема. Да и 1000 
человек — а именно столько 
студентов и аспирантов в буду-
щем будут учиться в Сколтехе 
— тоже не проблема.
— Почему у ученых и в США, 
и в России такое насторо-
женное отношение к Скол-
ково?
— В Америке про Сколково 
почти никто ничего не знает. 
Естественно, что большинство 
людей воспринимает все но-
вое настороженно, а российс-
кие ученые в силу своего жиз-
ненного опыта особенно боль-
шие скептики. Но если уж гово-
рить цинично, то если цена 

вопроса будет достаточной вы-
сокой, никаких претензий у 
тех, кто не приемлет сколковс-
кие или другие начинания рос-
сийского правительства по 
якобы принципиальным сооб-
ражениям, не будет. Это убеди-
тельно показал успешный кон-
курс мегагрантов Минобрна-
уки: $5 млн на пару лет — и все 
придут как миленькие. Кроме 
того, говоря о неоднозначном 
отношении к Сколково, нужно 
разделять, о чем именно идет 
речь. Есть фонд «Сколково», 
пять сколковских кластеров, 
Открытый университет Скол-
ково и, наконец, Сколтех. Это 
все разные структуры, с разны-
ми целями. С МТИ связан толь-
ко Сколтех. Негативное отно-
шение к нему в некоторых кру-
гах связано с тем, что МТИ по-
лучит очень значительную сум-
му — более $300 млн — за вы-
полнение контракта по орга-
низации нового университета.
— Многие считают, что то 
же самое можно было бы по-
лучить и за меньшую сумму.
— Возможно, они правы. Но те 
люди, которые несколько лет 
назад посетили МТИ и приня-
ли решение, очевидно, посчи-
тали, что это приемлемая цена 
за то, что новый университет 

будет со дня своего основания 
ассоциирован с одним из са-
мых лучших, успешных и узна-
ваемых научных и образова-
тельных брендов в мире. Вооб-
ще, нужно понимать, что сде-
лать полностью эффективным 
крупный проект стоимостью 
$3–4 млрд невозможно. Это 
справедливо для любого про-
екта любой страны и связано 
с масштабом задачи. Очевидно, 
что процесс развития Сколте-
ха будет находиться под при-
стальным вниманием обще-
ственности. Минимальные со-
бытия будут вызывать актив-
ный отзвук в средствах массо-
вой информации. Такое при-
стальное внимание само по се-
бе уже будет гарантией дости-
жения определенных результа-
тов. Участие МТИ позволяет на-
деяться, что в Сколтехе будут 
реализовываться разумные ме-
ханизмы управления, финан-
сирования, экспертизы, обра-
зования и научной работы.

Это принципиально важно, 
так как именно отсутствие та-
ких системных механизмов 
приводит к тому, что, несмот-
ря на резкое повышение ассиг-
нований на гражданскую на-
уку в России в последние годы, 
российская академическая и 
университетская наука стагни-
рует, ее международные пози-
ции падают, а деньги уходят 
как вода в песок.
— То есть вы позитивно оце-
ниваете проект Сколтеха?
— Идею Сколтеха я однознач-
но оцениваю положительно. 
Буквально несколько месяцев 
назад о планах по созданию 
фактического клона Сколтеха 
инновационного университе-
та в Нью-Йорке при участии 
Корнельского университета 
и израильского Техниона объ-
явил мэр Нью-Йорка Майкл 
Блумберг. Есть планы создания 
подобного университета в Ве-
ликобритании. Так что мы на 
верном пути и, похоже, встали 
на этот путь раньше других.

Интервью взяла 
Ольга Хвостунова, 
Бостон

«$5 млн — и все придут 
как миленькие»
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